

Código: PICT-2018-04605

Area temática: Ciencias Económicas y Derecho

Proyecto: Derechos Económicos Sociales y Culturales en el Noroeste Argentino

Investigador/a responsable: FERULLO HUGO DANIEL

Resumen: Los Derechos Económicos Sociales y Culturales (DESC) son los derechos humanos relativos a las condiciones sociales y económicas básicas necesarias para una vida en dignidad y libertad, y reconocen cuestiones tan básicas como el trabajo, la seguridad social, la salud, la educación, la alimentación, el agua, la vivienda, un medio ambiente adecuado y la cultura. Este marco amplio se sitúa en las líneas del desarrollo local y bajo la visión de Sen que considera "al proceso de expansión de las libertades fundamentales (o reales) de que disfrutaran los individuos para llevar el tipo de vida que tienen razones para valorar" (Sen 2000). A nivel nacional, es ampliamente conocido que el NOA y NEA son zonas con estadísticas preocupantes de carencias materiales. Sin embargo, y desde una perspectiva del buen vivir (gio?), el análisis debería ser un poco más profundo si hablamos de Desarrollo Humano y capacidades. Es por ello que se propone enriquecer los estudios actuales de pobreza, desigualdad y desarrollo local del NOA con la visión de los DESC, ya que facilita la lectura de situación para comparaciones internacionales y la instrumentación para paliar desigualdades a través de estrategias de demanda internacional por condiciones dignas. Visibilizando la falta de acceso a bienes básicos, vivienda adecuada, trabajo digno, etc, a través de un marco jurídico y económico, aporta herramientas para el debate y reivindicaciones que solicitan las organizaciones de la sociedad e individuos. Adicionalmente, además del análisis de situación mencionado anteriormente, se presume que el sistema socioeconómico imperante en el NOA ha demostrado ser insuficiente en asegurar los derechos humanos. Es necesario puntualizar los limitantes que tiene el actual sistema socio-económico y las estrategias que optaron desde la economía social y popular para el pleno ejercicio de los derechos humanos, en concordancia con los cambios que está sufriendo en su configuración gracias a las nuevas tecnologías. Esto aporta a la discusión, para pensar estrategias para reconfigurar las posibilidades de acceso a derechos universales, tanto desde la política pública como desde la organización social. En todo el mundo, el marco de los DESC es utilizado para fortalecer y amplificar alternativas progresivas para mejorar la privación de capacidades (Sen, 2000). Ante este escenario, el NOA no debería ser ajeno y empezar su estudio resulta fundamental para el desarrollo de la vida local. Este aporte al conocimiento es rico porque permite localizar una visión de calidad de vida, el desarrollo humano, dentro de un marco jurídico internacionalmente reconocido y a su vez proporcionar una evaluación actual de su situación en la región. A su vez, este trabajo permite acceder a las organizaciones sociales y Estado local a este conocimiento todavía no sistematizado

Palabras claves: Derechos Económicos Sociales y Culturales- Noroeste Argentino – Desigualdad Estructural – Amartya Sen

Unidad ejecutora: Facultad de Ciencias Económicas